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Firman IEEA y Fundación 
Traxión convenio para 
proyecto ‘Aula Móvil para 
la educación inclusiva’

Bety Sánchez destacó 
logros y acciones al 
frente de Zacatlán en 
100 días de gobierno

  “De nada sirve tener un 
cargo público, si no sabemos 
ser sensibles y útiles a la 
sociedad”, dijo la presidenta 
municipal de Zacatlán, Bety 
Sánchez Galindo, en su men-
saje de 100 días de gobierno. 
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clama por justicia 
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  En una franca convivencia con jóvenes en el Parque del Arte, el gobernador Alejandro Armenta 
reiteró que el Estado se encuentra en una etapa de desarrollo focalizado a través del modelo inclu-
sivo que impulsa la Dra. Claudia Sheinbaum.

EL GOBERNADOR ALEJANDRO ARMENTA CONVIVE CON 
JÓVENES Y COMPARTE PROYECTOS DE DESARROLLO

BALLET FOLKLÓRICO BUAP CUMPLE 40 AÑOS DE 
COMPARTIR LAS RAÍCES CULTURALES DE MÉXICO

RÍO ATOYAC 
ENVENENA 
A LA GENTE
  Desde el estado de Tlaxcala hasta el estado de Puebla el río Atoyac deja una estela de muerte, enfer-

medades crónicas y daños al medio ambiente irreversibles. Alejandra Méndez Serrano, directora de 
Centro Fray Julián Garcés, advierte una dramática situación del afluente que es usado como drenaje por 
industrias de los dos estados que cruza. 

Puebla blindará frontera 
con siete estados 

PAG. 9
  Actualmente existe el compromiso estatal y federal de sanear el río, como prometió la presidenta Sheinbaum.

 Tentativamente el próximo 11 de febrero, el 
gobernador Alejandro Armenta Mier, viajará a 
Morelos, para cumplir con este acto protocolario en 
la firma de convenio. 

 Además se trabajará en infraestructura, medio 
ambiente y programas sociales, lo dio a conocer  el 
titular de la Secretaría de Gobernación, Samuel Aguilar.

Hallan a mujer embolsada 
y a 3 hombres ejecutados 
dentro de un automóvil

 Los hallazgos fueron en la capital poblana y en 
la autopista Tlaxco-Tejocotal
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La comunicación directa de Alejandro Armenta con sus gobernados va perfilando su estilo 
personal.
En una convivencia con jóvenes en el Parque del Arte, el gobernador reiteró que el estado se 
encuentra en una etapa de desarrollo focalizado a través del modelo inclusivo que impulsa 
Claudia Sheinbaum.
Los jóvenes escucharon los proyectos que les compartió para detonar la producción local, por 
ejemplo, el impulso de 200 millones de pesos a la industria del calzado con la modernización 
de los talleres a través de una cooperativa en Tepeyahualco, Tehuacán y la ciudad capital.
Armenta informó que se producirán 100 mil aparatos ortopédicos en una fábrica de personas 
con capacidades diferentes y los desayunos calientes en 14 mil escuelas poblanas. Con el 
proyecto del cáñamo se protegerá el medio ambiente y evitará la tala inmoderada de árboles 
con 300 hectáreas disponibles para la producción de papel, plástico, telares y aceite.
El mandatario confirmó que dichos proyectos focalizan el recurso donde debe de ser, sin 
intermediarios y con la disposición de reactivar las cadenas productivas con un gobierno 
honesto.

Aparecieron sin vida tres jóvenes que fueron levantados en #Ahuazotepec; se presume un 
ajuste de cuentas Ellos fueron encontrados sin vida la mañana del sábado, de acuerdo con 
fuentes de la Policía Estatal se trató de un ajuste de cuentas entre bandas delictivas de esa 
localidad.
A través de una Fanpage llamada Denuncia sin censura Beristain, la mamá de uno de los tres 
jóvenes denunció que fueron secuestrados en un Jetta gris, que fue encontrado en la auto-
pista Tlaxco- Tejocotal, entre el ejido de Ocojala en Chignahuapan y Agua Zarca en Zacatlán.
De acuerdo con la denuncia de la madre, su hijo se llamaba Carlos Alberto y otro de los 
jóvenes José, mientras que el tercero está como desconocido. Los cuerpos tenían el tiro de 
gracia, presentaban rasgos de tortura y estaban maniatados. 

El arzobispo Víctor Sánchez Espinosa hizo un llamado a las autoridades para que garanticen 
la seguridad en el estado, luego de la muerte de un bebé de 9 meses en Zacatlán durante 
un asalto. Durante su homilía dominical en Catedral, pidió por el descanso del bebé René, y 
porque se realicen acciones para que haya seguridad en la entidad y no se repitan hechos 
de este tipo.
Fue el pasado lunes 3 de febrero cuando la familia del bebé René conformada por su papá, 
mamá y hermano viajaban sobre la carretera que conecta a Zacatlán con Ahuazotepec. 
Cuando una camioneta los interceptó para asaltarlos, al tratar de evadirlos los delincuentes 
dispararon en su contra hiriendo a la madre y al bebé René.

Ambientalistas replantaron una palmera frente al restaurante coreano Arirang, luego de que 
un ejemplar de la misma especie fue dañado y retirado del lugar sin autorización. La nueva 
palmera fue colocada por el colectivo Los Supercívicos, que explicó que la anterior palmera 
había sido removida por personas sin permisos legales.
El árbol, ubicado detrás del centro comercial Triángulo Las Ánimas, sufrió daños a manos de 
un grupo de individuos. Cuando el reporte llegó al personal de la Secretaría de Medio Am-
biente municipal, la planta ya presentaba un daño del 90%. La palmera fue derribada entre el 
15 y 16 de enero y Medio Ambiente denunció a los responsables ante la Fiscalía, ya que no 
contaban con autorización para retirarla.

De acuerdo con datos del Banco de México en el caso de Puebla son 5 municipios los que 
reciben más remesas de los migrantes que viven en Estados Unidos.
Del total de dólares que enviaron a México durante 2024, el estado de Puebla recibió 3 mil 
366 millones en remesas, lo que fue una cifra récord para la entidad, que no se había logrado 
desde hace 20 años. Los datos del Banxico reflejan que los 5 municipios que dependen de 
las remesas de los migrantes en EU son: Puebla, Tehuacán, Atlixco, Izúcar de Matamoros y 
Tecamachalco
Después de estos cinco municipios del estado, otras localidades que también captan re-
mesas con cifras de dos dígitos son: Texmelucan, Acatlán, Tulcingo, Teziutlán, San Pedro 
Cholula, Tepeaca, Tlacotepec de Benito Juárez, Tepexi, Ajalpan, Chiautla, Huejotzingo, y 
Tehuitzingo.

El grupo criminal venezolano “Tren de Aragua” ya opera en al menos seis estados mexicanos 
y, de acuerdo con fuentes de seguridad, ha sido en los últimos meses cuando ha extendido y 
diversificado sus prácticas delictivas.
Las células de ese grupo, de acuerdo con un informe de inteligencia, operaban al cierre de 
2024, en Ciudad de México, Chiapas, Tabasco, Chihuahua, Tamaulipas y Baja California. La 
organización se caracteriza por enganchar a mujeres con propuestas laborales para después 
obligarlas a prostituirse, así como realizar extorsiones, montar deudas “gota a gota”, distribuir 
drogas y cometer fraudes.
En la Ciudad de México, su actividad criminal generó una red de trata de mujeres que opera 
en Tlalpan, Sullivan y otros puntos de la Capital, principalmente de la Alcaldía Cuauhtémoc. 
El grupo criminal, que nació en 2009 en Aragua, Venezuela, tiene operaciones en al menos 
ocho países, incluyendo EU, y ha pasado de la venta de drogas y tráfico de personas a ex-
torsiones y asesinatos.
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INE COMIENZA CAPACITACIÓN DE 
FUNCIONARIOS PARA ELECCIONES 
JUDICIALES

El INE visitará a 13.9 millones de 
mexicanos seleccionados como 
funcionarios de casilla para las 
elecciones judiciales

ESTADOUNIDENSES 
SUPERARÁN LOS MIL 500 
MDD EN APUESTAS SOBRE 
EL SUPER BOWL

El mercado de apuestas legales 
de Estados Unidos sobre el 
Super Bowl aumentará un 15 % 
con respecto al año pasado

MEXICANA PODRÍA CANTAR 
JUNTO A KENDRICK LAMAR 
EN EL SUPER BOWL LIX

La mexicana Deyra Barrera forma 
parte del último disco de Kendrick 
Lamar, con lo que surgieron los 
rumores de que podría actuar en 
el Super Bowl LIX

TRUMP ANUNCIARÁ 
ARANCELES DEL 25 % AL 
ACERO Y EL ALUMINIO

Donald Trump hizo estas 
declaraciones a los medios desde 
el avión presidencial Air Force One 
de camino a Nueva Orleans
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Ballet Folklórico BUAP cumple 40 años de 
compartir las raíces culturales de México

  PRESENTÓ FUNCIÓN DE GALA CONMEMORATIVA POR SU ANIVERSARIO EN EL TEATRO DEL CCU

El grupo de hackers rusos RansomHub está dándose 
gusto entrometiéndose en los sistemas de seguridad de 
distintas empresas mexicanas.
La lista no es menor, Se tiene identificados como em-
presas ya atacadas en México a Coca-Cola, Bimbo, 
Walmart de México, Heineken y Office Depot, sin omitir 
a uno de los titanes de la fabricación de consumibles 
de papel, PCM, lo que hace pensar que no actúan por 
accidente sino con base en una meticulosa planeación.
En 2023, RansomHub vulneró a Femsa en junio de ese 
año y ya demostró que no solamente es afecta a la ini-
ciativa privada en México, considerando que ya hizo lo 
propio con un mundo de datos de la Consejería Jurídica 
de Claudia Sheinbaum, cuando gobernaba la Ciudad de 
México, y soltó a la venta, más de 3 gigabytes de infor-
mación sensible.
Considerando que las víctimas de RansomHub no son 
precisamente negocios pequeños y que por lógica cuen-
tan con sistemas de protección muy poderosos, es de 
entenderse que hay un juego cifrado en millones de dó-
lares por parte de los hackers rusos.
En ese tenor, la recomendación para las personas co-
munes y corrientes es cuidar a quien le proporcionan 
sus datos personales, a efecto de que no sean infecta-
dos sus teléfonos y computadoras con virus que lleguen 
desde otras latitudes, aprovechando la información que 
robaron de los corporativos atacados.
Por supuesto, puede suponerse que esa protección de-
bería ser responsabilidad de las empresas y el gobierno 
federal, pero ya quedó claro que, ante el acecho de hac-
kers profesionales, ninguna precaución sobra.

Eso en cuanto a empresas instaladas en nuestro país 
se refiere, pero en lo político el gobierno estadunidense 
tiene también una lectura propia.
La NBC publicó en septiembre de 2024 que “los servi-
cios de inteligencia rusos están aumentando su presen-
cia en México para realizar operaciones de espionaje 
contra Estados Unidos, lo que supone un regreso a las 
tácticas de la Guerra Fría, según funcionarios estadou-
nidenses y ex oficiales de inteligencia”.
Agrega que Moscú tiene vínculos limitados con México, 
pero en los últimos años Rusia ha incrementado su per-
sonal de embajada en la Ciudad de México con decenas 
de trabajadores.
“Funcionarios estadounidenses califican esta realidad 
de preocupante, ya que consideran que tiene como 
objetivo reforzar las operaciones de inteligencia del 
Kremlin contra Estados Unidos, así como sus esfuer-
zos de propaganda destinados a dañar a Washington 
y Ucrania”.
Este es un tema que se tratará en las próximas reunio-
nes de Seguridad de funcionarios de la Unión America-
na y México, que acordaron Trump y Sheinbaum.
Son los nuevos tiempos que nos toca vivir, en un mundo 
en Guerra Fría e interconectado.

DE LAS ANÉCDOTAS
QUE SE CUENTAN
El ex gobernador poblano Manuel Bartlett, como acos-
tumbra, no deja de hacer política.
El miércoles pasado regresó a Puebla a un acto acadé-
mico. La celebración de los 30 años del Centro Univer-

sitario de Prevención de los Desastres (Cupreder) de la 
Buap., que se fundó durante su gestión y tuvo como pri-
mer director y en esta ocasión también como su anfitrión 
al economista Aurelio Fernández.
Asistió la rectora de la Benemérita Universidad Autóno-
ma de Puebla, Lilia Cedillo, y el exrector en esos años, 
el economista José Doger Corte.
También acudieron a la celebración de las tres dé-
cadas del Cupreder investigadores que participaron 
en la fundación del Centro cuando empezó la activi-
dad intensa del volcán Popocatépetl, en diciembre de 
1994, brigadista de esos tiempos y gente que actual-
mente trabaja ahí.
Por la tarde de la media semana, se dio una reunión po-
lítica convocada por los obradoristas de la Buap que se 
agrupan en Reflexión Ciudadana y un buen número de 
bartlistas que fueron a escuchar al ex director de la Co-
misión Federal de Electricidad, quien destacó el trabajo 
y la vigencia de la 4T que fundó el expresidente López 
Obrador.
Fue enfático en recordar como el abogado poblano Car-
los Meza fue determinante en un juicio de la CFE con 
empresas privadas para evitar que el gobierno mexi-
cano pagara millones de dólares, precisamente por la 
compra venta de energía.
Manuel Bartlett recibió fuertes aplausos y felicitaciones 
del obradorismo que, aunque algunos lo duden, existe y 
tiene una fuerte presencia en Puebla.
fcrisanto00@yahoo.com.mx
Twitter @fercrisanto
Facebook: Fernando Crisanto

Entre música, color y la pasión por com-
partir las raíces culturales de México, el 
Ballet Folklórico de la BUAP celebró su 
40 aniversario con una función de gala 
en el teatro del Complejo Cultural Univer-
sitario (CCU), en la que se presentaron 
diferentes bailes y trajes típicos represen-
tativos de algunas entidades del país, por 
ejemplo, el jarabe tapatío de Jalisco y el 
son jarocho de Veracruz. La presentación 
estuvo acompañada de la Orquesta Típi-
ca del estado de Puebla y del Mariachi 
Nacional.

Previo al espectáculo, la Rectora Ma-
ría Lilia Cedillo Ramírez, reconoció el es-
fuerzo de esta agrupación y recordó que 
nació por iniciativa de un grupo de jóve-
nes, quienes fueron un factor importante 
para su consolidación.

“En lo personal, me da gusto haber 
estado en un gran número de presenta-
ciones y ver en las sonrisas de sus bai-
larines una parte de su alma y su capa-
cidad por conservar nuestros valores 
culturales”, subrayó.

Más tarde en compañía de Betzabe-
th Díaz Sánchez, directora del CCU, la 
Rectora Cedillo develó una placa conme-
morativa por el 40 aniversario del Ballet 
Folklórico de la BUAP.

En su intervención María Elena San-
tos Serrano, directora de la compañía ex-
presó: “Hoy celebramos 40 años de una 
agrupación universitaria, la cual ha sido 
conformada por alumnos de servicio so-

cial y prácticas profesionales. Somos or-
gullosamente BUAP y en los últimos 16 
años siempre hemos demostrado traba-
jar en equipo”.

A esta función de gala conmemorativa 
asistieron el artista plástico, Aurelio Leo-
nor Solís, quien es subsecretario de Arte 
de la Secretaría de Cultura del estado; 
así como Giselle Méndez Castro, directo-
ra de Artes Plásticas y Escénicas de la 
misma secretaría.

Desde 1984, el Ballet Folklórico de 
la BUAP ha llevado a los escenarios la 

esencia de las tradiciones mexicanas, 
cautivando corazones con su colorido 
vestuario, zapateados enérgicos y la 
magia de las danzas. Esta agrupación 
artística no sólo ha representado a la uni-
versidad, sino también al país en más de 
70 festivales internacionales de folklore 
en países como Italia, Estados Unidos, 
Alemania, Austria, Rumania, Hungría, 
Colombia, Paraguay, Argentina, Costa 
Rica, Holanda, Bélgica, Francia, España, 
Cuba, Chile, entre otros.

Fundado por el maestro Cristóbal Ra-

mírez Macip y actualmente dirigido por 
María Elena Santos Serrano ha realizado 
más de 3 mil 500 presentaciones alrede-
dor del mundo. Forma parte del Complejo 
Cultural Universitario de la BUAP, siendo 
una de las cinco compañías artísticas de 
este recinto.

En sus cuatro décadas de trayectoria, 
este ballet recibió reconocimientos por 
participaciones en festivales mundiales, 
entre éstos en el Festival de Su Portino- 
Minturno en Italia en 1990 y en el “Festi-
val Internacional del Folclor Op Roakel-
dais” realizado en Warffum, Holanda, en 
junio del año 2000.

Ha formado generaciones de baila-
rines con estudiantes y egresados de la 
universidad. Hoy en día cuenta con 40 
bailarines en escena y dos grupos (forma-
ción y bailarines), subdirección artística y 
jefe de producción escénica. °REDACCIÓN
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Arzobispo de Puebla 
clama por justicia 
tras asesinato de 
bebé René Emiliano

  El arzobispo pidió a las auto-
ridades tomar medidas contun-
dentes para frenar la violencia 
en el estado

Puebla, Pue- En un ambiente de re-
cogimiento y profunda tristeza, el ar-
zobispo de Puebla, monseñor Víctor 
Sánchez Espinosa, alzó la voz ante el 
doloroso crimen que ha conmociona-
do a la sociedad poblana: el asesina-
to del pequeño René Emiliano, vícti-
ma de un violento asalto en Zacatlán.

CEREMONIA EN MEMORIA 
DEL PEQUEÑO RENÉ EMILIANO
Dentro de la misa dominical, el líder 
religioso dirigió una emotiva ceremo-
nia en memoria del menor. Con pala-
bras cargadas de pesar, pidió por el 
descanso eterno del bebé y expresó 
su más sincera solidaridad con su fa-
milia, quienes hoy enfrentan una pér-
dida irreparable.

Durante su homilía dominical, 
Monseñor Sánchez Espinosa hizo 
un llamado enérgico y directo a las 
autoridades estatales, exigiendo res-
puestas firmes ante el clima de inse-
guridad que se ha recrudecido en di-
versas comunidades del estado.

LLAMADO A LA ACCIÓN Y REFLEXIÓN
 "Es urgente que se tomen medi-

das contundentes para frenar la vio-
lencia que enluta a nuestras familias. 
No podemos permitir que tragedias 
como esta sigan ocurriendo. La se-
guridad no puede seguir siendo una 
asignatura pendiente", enfatizó con 
tono grave y mirada firme.

En otro momento de la ceremo-
nia, el Arzobispo también recordó a 
los fieles la proximidad de la tradicio-
nal peregrinación hacia la Basílica de 
Guadalupe, programada para el 12 
de febrero. Hizo un llamado a los de-
votos a vivir esta experiencia con fe, 
pero también con responsabilidad y 
prudencia ante los riesgos del camino.

Antes de concluir, Monseñor Sán-
chez Espinosa reiteró su mensaje de 
unidad y esperanza, convocando a la 
comunidad a unirse en oración por 
la paz y por todas las víctimas de la 
violencia que, como el pequeño René 
Emiliano, han perdido la vida en cir-
cunstancias injustas. °ALMA MÉNDEZ

Super Bowl LIX genera una 
derrama económica de 50 mil 
millones de pesos en México

  DEJÓ UNA HUELLA ECONÓMICA SIGNIFICATIVA EN 
MÉXICO, CON UNA DERRAMA QUE SUPERARÁ LOS 50 MIL 
MILLONES DE PESOS Y BENEFICIARÁ A MÁS DE 3.3 MILLONES 
DE ESTABLECIMIENTOS EN TODO EL PAÍS

Puebla, Pue- Este domingo, la emoción 
y el espectáculo de la NFL alcanzaron 
su punto máximo con la LIX edición del 
Super Bowl, un evento que no sólo con-
gregó a millones de aficionados, sino que 
también dejó una huella económica signi-
ficativa en México, esto de acuerdo con la 
Confederación de Cámaras Nacionales 
de Comercio, Servicios y Turismo (Con-
canaco), la derrama económica genera-
da por este evento deportivo superará los 

50 mil millones de pesos, beneficiando a 
más de 3.3 millones de establecimientos 
en todo el país.

 
AUGE ECONÓMICO EN SECTORES CLAVE
 Los sectores más favorecidos incluyen 
restaurantes, bares, casinos y cantinas, 
así como la venta de alimentos y bebidas 
en tiendas de conveniencia y autoservi-
cio. Además, los mercados públicos, las 
empresas de distribución de mercancía y 

las plataformas de streaming también ex-
perimentan un auge en sus servicios, al 
igual que el transporte, impulsado por el 
movimiento de aficionados que se reúnen 
para disfrutar del partido.

 
CONSUMO Y PREFERENCIAS DURANTE EL 
SUPER BOWL
 Uno de los grandes protagonistas de la 
noche fue el aguacate mexicano, cuya 
demanda se dispara en estas fechas. Se 
estima que alrededor de 110 mil tonela-
das fueron exportadas para satisfacer el 
consumo durante el Super Bowl, un in-
grediente esencial en las reuniones de 
los fanáticos.

 
AGUACATE
En cuanto a las bebidas, la cerveza domi-
nó con una preferencia del 77%, seguida 
por los refrescos con un 74%. Las bebidas 
con mayor graduación alcanzaron un 38% 
de preferencia, mientras que el agua y los 
jugos representaron el 23% del consumo, 
según datos de la consultora Kantar.

 
CERVEZA
Cabe mencionar que, México además se 
consolida como el segundo mercado más 
importante para esta celebración deporti-
va, con una audiencia masiva: aproxima-
damente 7 de cada 10 adultos siguieron 
el evento, reafirmando el fervor y la pa-
sión que el Super Bowl despierta en el 
país. °ALMA MÉNDEZ

Infonavit aumenta salarios y mejora prestaciones para personal operativo
  El Infonavit y su Sindicato Nacio-

nal han alcanzado un acuerdo que 
beneficiará a su personal técnico 
operativo con un incremento del 
4% en el salario tabular y una 
mejora del 2% en diversas presta-
ciones clave

Puebla, Pue- El Instituto del Fondo Nacio-
nal de la Vivienda para los Trabajadores 
(Infonavit) y su Sindicato Nacional han 
alcanzado un acuerdo que beneficiará 
directamente a su personal técnico ope-
rativo. Como parte de esta negociación, 
se pactó un incremento del 4% en el sala-
rio tabular, reforzando así el compromiso 
con la base trabajadora y garantizando 
el pleno cumplimiento de los derechos 
establecidos en el Contrato Colectivo de 
Trabajo. Este aumento tendrá efectos re-
troactivos al 24 de enero de 2025.

 
INCREMENTO SALARIAL Y MEJORA DE 
PRESTACIONES
Además del ajuste salarial, el acuerdo 
contempla una mejora del 2% en diversas 
prestaciones clave, entre ellas la ayuda 
de despensa, el apoyo para transporte, 
el incentivo laboral y el seguro escolar, lo 
que representa un beneficio tangible para 

los trabajadores y sus familias.
 

CAMBIO EN INDICADORES DE DESEMPEÑO
Por otro lado, la administración del Instituto 
anunció un cambio significativo en los in-
dicadores de desempeño del personal, en 
preparación para la próxima reforma a la 
Ley del Infonavit. Se destacó que, histórica-
mente, las metas y objetivos institucionales 
han sido medidos con base en indicadores 
de cantidad y volumen, como el número 
de créditos otorgados. Sin embargo, esta 
metodología dejaba de lado un aspecto 
fundamental: la calidad y efectividad en la 

atención a los derechohabientes.
Con esta nueva visión, el desempeño 

del Infonavit será evaluado no solo por la 
cantidad de créditos colocados, sino por la 
capacidad de ofrecer soluciones eficientes 
y una atención de calidad a las personas 
derechohabientes y acreditadas. 

Por último, este enfoque buscará ali-
near los esfuerzos de todas las áreas sus-
tantivas y de soporte del Instituto, así como 
de las delegaciones regionales en cada es-
tado, con un objetivo claro: mejorar el bien-
estar de quienes forman parte del sistema 
de vivienda del país. °ALMA MÉNDEZ
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CRE actualiza 
precios del gas LP 
en Puebla capital
Puebla, Pue- Del 9 al 15 de febrero, el 
costo del gas LP de 20 kilos se ven-
de en $385.20 pesos, el kilogramo se 
oferta a $19.25 y el litro en $10.40, 
para la capital poblana y la zona co-
nurbada, informó la Comisión Regu-
ladora de Energía (CRE).

Dentro del reporte del CRE se de-
talla que los municipios Chichiquila, 
Chilchotla y Quimixtlán, lugares don-
de el precio por kilogramo es de 20 
pesos con 69 centavos, los tanques 
de 20 kilos tendrán un precio final de 
413 pesos con 80 centavos.

 PRECIOS EN DIFERENTES 
REGIONES DE PUEBLA
La zona de Acatlán, Ahuehuetitla, 
Axutla, Chila, Coatzingo, Cuayuca de 
Andrade, Ixcaquixtla, Piaxtla y Xaya-
catlán, se ofertará a 407 pesos.

En tanto que, los municipios de 
Pantepec y Venustiano Carranza se 
venden a 381.40 pesos y Francisco 
Z. Mena: 379.40 pesos.

En la región de Jonotla, Xochit-
lán de Vicente Suárez y Huitzilan de 
Serdán, el tanque de 20 kilos cuesta 
$403.40, pues el kilogramo se cotiza 
e  $20.17. Para Juan C. Bonilla, Co-
ronango y Tlaltenango, el kilogramo 
se mantiene en $19.75, lo que fija el 
precio del tanque en $395.

En Chignahuapan el tanque cues-
ta $391, mientras que en Teziutlán 
y Libres (región 156) el precio es de 
$396.60. Finalmente, en Tehuacán 
(región 155), el tanque de 20 kilogra-
mos tiene un costo de $384.40, con 
un precio por kilo de $19.22.

IEEA y Fundación Traxión 
lanzan proyecto Aula Móvil 
para educación inclusiva

  LA INNOVADORA 
INICIATIVA AULA MÓVIL 
BUSCA DERRIBAR 
BARRERAS GEOGRÁFICAS Y 
SOCIALES EN EL ACCESO AL 
APRENDIZAJE

Puebla, Pue-El Instituto Estatal de Edu-
cación para Adultos (IEEA) y la Funda-
ción Traxión firmaron un convenio de co-
laboración para implementar el proyecto 
Aula Móvil, una innovadora iniciativa que 
busca derribar barreras geográficas y so-
ciales en el acceso al aprendizaje.

PROYECTO AULA MÓVIL PARA 
EDUCACIÓN INCLUSIVA
 Durante la ceremonia, Andrés Morales 
Zayas, titular del IEEA, subrayó que esta 
estrategia responde a la visión del gober-
nador Alejandro Armenta de hacer de la 
educación una prioridad, garantizando 
que jóvenes y adultos en comunidades 
marginadas tengan la oportunidad de 
continuar su formación académica.
 
ENTREGA DE CERTIFICADOS Y COM-
PROMISO CON LA EDUCACIÓN
 Como parte del evento, se entregaron 43 
certificados de educación básica a jóve-

nes de entre 15 y 20 años, de los cuales 
19 corresponden a nivel primaria y 24 a 
secundaria, consolidando así el compro-
miso con la formación y el desarrollo de 
nuevas oportunidades para la población.

En la firma del convenio estuvieron 
presentes Germán Coleote Jiménez, pre-
sidente municipal de Acatzingo; Alejandra 
Méndez Salorio, directora de Fundación 
Traxión; Angélica Esperanza Rojas Pérez, 
coordinadora de Operaciones Carvajal; 
Jazmín Alejandra Martínez Cocoletzi, ge-
rente de Proyectos de Fundación Traxión, 
y Julio Contreras Ramos, secretario gene-
ral del SNTE Sección 21. °ALMA MÉNDEZ

Asumieron el cargo 15 ediles auxiliares en la capital poblana
Puebla, Pue. Este 9 de febrero tomaron 
protesta los nuevos presidentes auxilia-
res del municipio de Puebla por el perio-
do 2025-2028, para acompañar la gestión 
del alcalde, José Chedraui Budib. 

Desde el Palacio Municipal de Pue-
bla, los diferentes perfiles que resultaron 
electos el 26 de enero, tomaron protesta 
en una sesión de Cabildo que presidió el 
edil José Chedraui Budib. 

Dicho acto protocolario se realizó, al 
concluir el cómputo del 100 por ciento 
de la paquetería electoral recibida de la 
jornada plebiscitaria, por ello, el alcalde 
solicitó a todos los perfiles, trabajar con 
transparencia y eficiencia. 

Asimismo garantizó que desde el go-
bierno de la ciudad de Puebla, siempre 
se escucharán las peticiones de todos los 
presidentes auxiliares, en favor de la ciu-
dadanía. 

  Ignacio Romero Vargas: Diana de Bernardo Ra-
mos (Transformación Ciudadana)
  Ignacio Zaragoza: Ignacio Flores Meza (Trébol)
  La Libertad: José Juan Román Gutiérrez (Estre-

lla de la Esperanza)
  La Resurrección: Miguel Floriberto Zapotitla 

Potrero (Círculo del Águila)
  San Andrés Azumiatla: Anastacia Onofre Rome-

ro (Hagamos la Diferencia)
  San Baltazar Campeche: Juan Manuel Colín Gar-

cía (Círculo Naranja)
  San Baltazar Tetela: María Fernanda Vargas 

Sánchez (Círculo Morado)
  San Felipe Hueyotlipan: José Baraquiel Calva 

Limón (Cuadro Naranja)
  San Francisco Totimehuacan: José Ángel Mala-

ca Carbente (Grupo Totimehuacan Unido)
  San Jerónimo Caleras: Ángel Soto Limón (Todos 

Somos San Jerónimo)
  San Pablo Xochimehuacan: Jezrrel Alcalá Rome-

ro "Jez Alcalá" (Triángulo Color vino)
  San Pedro Zacachimalpa: José Daniel Mene-

ses Sánchez (Juntos por la Grandeza de Zaca-
chimalpa)
  Santa María Guadalupe Tecola: Juan Carlos Ra-

mírez Espinoza (Triángulo Rojo)
Santa María Xonacatepec: José Luis 

Alberto Vázquez (Alianza Democrática)
Santo Tomás Chautla: Rafael Merino 

Morales (Círculo Naranja)
Cabe mencionar que, en el caso del 

municipio de Puebla, el sábado 8 de fe-
brero se repitieron las elecciones en la 
Junta Auxiliar San Sebastián de Aparicio 
de Puebla y está pendiente en San Mi-
guel Canoa.

Hay 12 pendientes más en el estado
Después del 9 de febrero, cuando to-

men protesta los nuevos presientes de 
juntas auxiliares, se emitirá una nueva 
convocatoria para las elecciones en 12 
juntas auxiliares, además, se definirán 
Consejos Auxiliares Municipales. 

Según, Samuel Aguilar Pala, titular de 
la Secretaría de Gobernación del Estado 
de Puebla, todos los interesados en for-
mar parte de dichos Consejos, tendrán 
que ser valorados por el Ayuntamiento de 
cada Municipio. 

"Sólo nos quedan doce juntas auxilia-
res por resolver, dos de ellas son aquí en 
el municipio de Puebla. La Ley dice que el 
9 de febrero van a tomar protesta, aque-
llos presientes auxiliares que fueron elec-

tos sobre el proceso normal, que fue el 26 
enero, la elección y toman protesta", dijo. 

El funcionario estatal explicó que, en 
caso de que existan inconformidades con 
la nueva convocatoria, los participantes 
tienen el derecho de realizar una impug-
nación, con ello, se tendrá que conformar 
un Consejo Auxiliar Municipal para la en-
trega recepción, el cual tendrá que operar 
de forma temporal. 

"De las 659 solamente, en 12 se tie-
nen pendientes el proceso electoral, si to-
davía tenemos pendientes debe ajustarse 
nuevamente a la emisión de la convoca-
toria de cada uno de los Ayuntamientos, 
y esperar los tiempos para darles oportu-
nidad, a impugnar a conformarse los que 
no estén de acuerdo en la próxima convo-
catoria", acotó. 

Cuestionado sobre si hay partidos 
políticos que buscan influir de manera di-
recta en las elecciones, el secretario dijo 
que sí, sin embargo, no se ha identificado 
a personajes específicos que estén ope-
rando. °SILVINO CUATE



7POLÍTICALUNES.10.02.2025                         @diariopuntual                www.diariopuntual.com

El gobernador Alejandro Armenta 
convive con jóvenes y comparte 
proyectos de desarrollo

  REITERA QUE EL FRENO AL ABUSO DEL PODER Y EL SAQUEO SON UN COMPROMISO 
PERMANENTE EN SU ADMINISTRACIÓN.

Puebla blindará 
frontera con 
siete estados

  Además se trabajará en in-
fraestructura, medio ambiente y 
programas sociales.

Puebla, Pue. En total, el gobierno que 
encabeza Alejandro Armenta Mier, fir-
mará convenios de colaboración con 
siete estados colindantes a Puebla, 
según lo dio a conocer el titular de la 
Secretaría de Gobernación, Samuel 
Aguilar Pala. 

El funcionario estatal indicó que ten-
tativamente el próximo 11 de febrero, 
el gobernador Alejandro Armenta Mier, 
viajará a Morelos, para cumplir con 
este acto protocolario en la firma de 
convenio. 

"El gobernador tiene interés de cui-
dar todas las entradas a nuestro Es-
tado, por eso son los encuentros con 
Tlaxcala, vamos con Morelos, ha sido 
muy generoso nuestro gobernador y él 
tiende la mano a sus estados, y que no 
sea pretexto el invitarlos a venir a Pue-
bla, va a estar allá", declaró. 

Posteriormente, se tiene planeado 
una firma de convenio de forma conjun-
ta ente el gobierno estatal de Veracruz 
y Oaxaca, sin embargo, no se ha defi-
nido una fecha específica, pero las me-
sas de trabajo se continúan realizando. 

Sumado a esto se incluirá Pachuca, 
Guerrero, Ciudad de México, con la fi-
nalidad de cubrir todas las colindancias 
a Puebla y realizar una colaboración de 
forma conjunta y organizada. 

El secretario dijo que, al haber esta-
blecido los convenios, se trabajará en 
materia de seguridad, infraestructura, 
medio ambiente y programas sociales. 

Cabe mencionar que en días re-
cientes, el gobernador de Puebla, Ale-
jandro Armenta Mier, visitó el estado de 
Tlaxcala, para llevar a cabo la primera 
firma de convenio de colaboración en-
tre ambas entidades. °SILVINO CUATE

Puebla, Puebla. En una franca conviven-
cia con jóvenes en el Parque del Arte, el 
gobernador Alejandro Armenta reiteró 
que el Estado se encuentra en una etapa 
de desarrollo focalizado a través del mo-
delo inclusivo que impulsa la Dra. Claudia 
Sheinbaum.

Jóvenes poblanos escucharon con 
atención los proyectos que el gobernador 
Armenta les compartió para detonar la 
producción local, tal es el caso del impul-
so de 200 millones de pesos a la industria 
del calzado con la modernización de los 

talleres a través de una cooperativa, prin-
cipalmente en Tepeyahualco, Tehuacán 
y la ciudad capital.

Alejandro Armenta informó que se 
producirán 100 mil aparatos ortopédicos 
a través de una fábrica manejada por 
personas con capacidades diferentes 
además de promover los desayunos ca-
lientes en 14 mil escuelas del territorio.

En el tema industrial informó, en este 
diálogo con jóvenes, que el proyecto del 
cáñamo se protegerá el medio ambiente 
y evitará la tala inmoderada de árboles 

con 300 hectáreas disponibles de cáña-
mo para la producción de papel, plástico, 
telares y aceite.

El mandatario estatal señaló que las 
y los jóvenes tienen un papel importan-
te en el desarrollo de esa visión inclu-
siva que contrarresta las viejas prácti-
cas de la corrupción y el saqueo, pues 
dichos proyectos focalizan el recurso 
donde debe de ser, sin intermediarios y 
con la firme disposición de reactivar las 
cadenas productivas con un gobierno 
honesto. °REDACCIÓN

Municipios deben obligar a los antros, 
bares y centros nocturnos a cumplir la ley

REGULACIÓN DE LA SEGURIDAD 
EN ESTABLECIMIENTOS:
Los bares y antros deberán reemplazar a sus 
“cadeneros” y personal de seguridad no au-
torizado.

La seguridad deberá ser proporcionada por 
empresas de seguridad privada con autorización 
vigente. Se requiere la instalación de un circuito 
cerrado de televisión en el interior y exterior de 
los establecimientos, sin puntos ciegos y con un 
respaldo de grabación mínimo de 30 días.

 SANCIONES POR VENTA DE ALCOHOL SIN LICENCIA:
Las penas por vender bebidas alcohólicas sin 
licencia se incrementarán de tres a seis años 
de cárcel.

Además, se impondrá una sanción econó-
mica de mil Unidades de Medida y Actualiza-
ción (UMA’s).

SANCIONES POR VENTA DE ALCOHOL 
ADULTERADO A MENORES:
La venta de alcohol adulterado a menores podría 
alcanzar penas de hasta nueve años de cárcel.

Estas reformas buscan mejorar la regula-
ción y seguridad en los establecimientos que 
venden alcohol, asegurando un entorno más 
seguro y controlado para los consumidores.   
         °AURELIA NAVARRO

Puebla, Pue- La presidenta del Congreso lo-
cal, Laura Artemisa García Chávez pide a los 
ayuntamientos vigilen se cumpla la aplicación 
de la Ley para la Venta y Suministro de Bebi-
das Alcohólicas para regular la operación de 
antros, bares y centros nocturnos.

Puntualizó que esta ley debe respetarse 
en su aplicación para evitar situaciones como 
las que se han venido presentando de forma 
constante, actos que son reprobables para la 
sociedad.

Laura Artemisa García Chávez expuso, 
como ciudadana “es totalmente reprobable lo 
que vivimos, porque además los hemos vivido 
en varias ocasiones, es imposible que esta si-
tuación se siga dando”.

Reconoció que este tipo de eventos violentos 
que se llegan a registrar fuera de bares, antros o 
centros nocturnos, no se deben repetir más.

Porque al final, expuso que para eso en 
Puebla se legisla una ley que regula la opera-
ción de estos lugares de diversión nocturna. 
A finales de junio del 2024, la LXI Legislatu-
ra, segunda del partido Movimiento Regene-

ración Nacional (Morena) aprobó un paquete 
de reformas para regular la venta de alcohol 
en bares, antros y otros establecimientos en 
el estado.

Las iniciativas fueron avaladas con diver-
sas modificaciones a la Ley para la Venta y 
Suministro de Bebidas Alcohólicas, la Ley de 
Seguridad Privada y el Código Penal.

PRINCIPALES REFORMAS APROBADAS: 
Horario de cierre y venta de alcohol: Los estable-
cimientos deberán cerrar sus puertas a las 02:30 
horas, mientras que, la venta de alcohol deberá 
concluir a las 02:00 horas para permitir que los 
clientes terminen sus bebidas y se retiren.

Este horario será uniforme a nivel estatal, 
eliminando la regulación por cada municipio.

 
CONSUMO EN MATERIALES BIODEGRADABLES:
 En espectáculos públicos, el consumo de be-
bidas alcohólicas se realizará preferentemen-
te en materiales biodegradables. Se prohíbe 
la venta de bebidas en botellas durante con-
ciertos y partidos de fútbol.
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Reforma contra nepotismo 
y reelección entrará en 
vigor en 2030: Carvajal

  ALEJANDRO CARVAJAL HIDALGO SOSTUVO 
QUE LA REFORMA DE LEY QUE PROHIBIRÁ EL 
NEPOTISMO Y LA REELECCIÓN EN CARGOS 
DE ELECCIÓN POPULAR ENTRARÁ EN VIGOR 
HASTA EL 2030

Puebla, Pue- El diputado federal, Alejandro Carvajal Hidalgo, 
sostuvo que la reforma de ley que prohibirá el nepotismo y la re-
elección en cargos de elección popular entrará en vigor hasta el 
2030. Razón por la cual, el legislador abanderado por el partido 
Movimiento Regeneración Nacional (Morena) dijo que está a fa-
vor de esta iniciativa que ha venido promoviendo la presidenta 
de México, Claudia Sheinbaum Pardo.

IMPACTO DE LA REFORMA EN CARRERA POLÍTICA DE CARVAJAL 
Alejandro Carvajal Hidalgo reconoció que esta reforma no le 
va a afectar su carrera política, porque a partir de que logró 
la diputación federal por primera vez para el periodo 2018-
2021, se ha reelegido dos veces más, en los periodos 2021-

2024 y ahora 2024-2027, por lo que no contempla buscar 
una tercera reelección, porque ya sería cuatro veces diputa-
do federal.

“Quien apenas fue su primer ingreso al Poder Legislativo va 
a poder reelegirse en el 2027, pero en el 2030 no, porque no es 
retroactiva la reforma. Si en el 2027, el diputado tal está ahorita 
podrá competir en 2030, pero como dicen, ya lo chupo el diablo, 
habrá mucha crítica de la sociedad, eso es lo que va a suceder”, 
externó Alejandro Carvajal Hidalgo.

 
REPERCUSIONES SOCIALES DE LA REFORMA PRESIDENCIAL
 El morenista reconoció que derivado de esta reforma pre-
sidencial habrá mucho cuestionamiento hacia los diputados 
que se quieren reelegir, y aunque la medida entre en vigor 
hasta el 2030, al conocerla la ciudadanía, en realidad es ahí 
donde la crítica social va a tomar a mal a quienes se busquen 
la reelección. Incluso dijo que llegado el momento tendrá que 
ser el propio partido Morena el que defina quién, sí, o quién, 
no podrá reelegirse, porque la Ley lo permitirá hasta el 2030, 
pero la sociedad todo indica que no. °AURELIA NAVARRO

“Dirán lo qué quieran”, pero con 
el PRI no había cárteles ni tanta 
delincuencia: Camarillo

Dijo que durante el gobierno del PRI no se tenían cárteles 
delincuenciales en Puebla, y destacó que estos grupos se han 
instalado en los últimos siete años bajo el gobierno de Morena

Puebla, Pue- El dirigente estatal del Partido Revolucionario Ins-
titucional (PRI), Néstor Camarillo Medina, señaló que del trico-
lor podrán hablar lo que sea, pero cuando gobernaba el estado 
de Puebla no se tenían cárteles delincuenciales instalados en 
la entidad.

Precisó que el propio secretario de Seguridad, externó tex-
tual que “desde hace 7 años están instalados estos cárteles, si 
hacemos cuentas desde hace siete años quién gobierna, More-
na, no”, recopiló Néstor Camarillo Medina.

 
SEGURIDAD BAJO EL GOBIERNO DEL PRI
 El priista reconoció que la declaración del secretario, sin duda 
la hizo de forma responsable, pero no falta quien lo quiera tomar 

como un asunto político.

INSEGURIDAD EN PUEBLA
“Pero cuando gobernaba el PRI el estado de Puebla, eso no pa-
saba, podrán decir lo que quieran de nosotros los priistas, pero 
no somos perfectos para muchos, que ya están en Morena”.

Néstor Camarillo enfatizó que cuando el PRI gobernaba 
Puebla, era un estado con seguridad, paz y tranquilidad, tenien-
do mejores administraciones que todos aquellos que han go-
bernado desde hace siete años.

PRESENCIA DE CÁRTELES EN PUEBLA 
El secretario de Seguridad estatal, Francisco Sánchez Gonzá-
lez, fue quien sostuvo que desde hace siete años a la fecha en 
Puebla se instaló la presencia de estos grupos.

Por mencionar algunos, expuso el pasado 29 de enero de 
este 2025, que son La Barredora, Cártel de Sinaloa, La Familia 
Michoacana, entre otras localidades dedicadas a la mala prác-
tica del huachicol.

“Tenemos grupos locales que ustedes conocen dedicados 
al huachicol y huachigas, que ustedes saben quiénes los en-
cabezan, están identificados, son siete grupos fuertes, y otros 
grupos locales”, dijo. °AURELIA NAVARRO

Diputados desecharon 
iniciativas heredadas 
por redundar con leyes 
federales

  “Lo que se propone ya se 
encuentra regulada en el mar-
co legal, como una discrimina-
ción, de ahí que debe calificar 
ya como improcedente”

Puebla, Pue- Dentro de la Comisión 
de Grupos Vulnerables fueron ex-
puestas cinco iniciativas de reforma 
que heredó la LXI a la LXII Legislatu-
ra del Congreso local para su estudio, 
determinando su anulación porque ya 
existían dentro de los ordenamientos 
de ley federales.

La primera estaba relacionada con 
reformas a la Ley del Sistema Esta-
tal que proponía que las escuelas de 
educación de nivel básico o superior 
del estado pudieran proponer aseso-
rías sobre salud mental, para evitar 
situaciones de violencia.

Pero la propia ley del estado ya 
prevé dicha hipótesis, en especial 
donde se expone que la Secretaría 
de Educación Pública (SEP) tome 
medidas con otras dependencias 
para preservar la integridad física y 
emocional.

Otras de las iniciativas dadas por 
anuladas, estaban relacionada con 
atender los problemas de discrimina-
ción, con una hipótesis donde se in-
cluyeran las enfermedades de trans-
misión sexual.

Pero existe ya en la legislación, 
que reconocer que cualquier condi-
ción de salud que se niegue hacer se 
considera como una acción de discri-
minación.

 COMISIÓN DESESTIMA CINCO INICIATIVAS
 “Lo que se propone ya se encuentra 
regulada en el marco legal, como una 
discriminación, de ahí que debe califi-
car ya como improcedente”.

La quinta reforma está relaciona-
da, con la Creación del Instituto de 
Adultos Mayores, con la hipótesis, de 
promover las actividades para adul-
tos mayores en diferentes eventos 
para proporcionar recreación activa y 
saludable.

La Secretaría de Desarrollo Social 
hace convenios con otras dependen-
cias en apoyo a personas de adultos 
mayores.

Es importante mencionar que, 
cada una de las iniciativas que se die-
ron por concluidas para quedar fuera 
de cualquier procedimiento, fueron 
sometidas a un estudio donde se lo-
gró comprobar que ya están regula-
das dentro de una legislación. 

              °AURELIA NAVARRO
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Muerte y enfermedades deja 
el putrefacto Río Atoyac 

  CON PLANTAS 
TRATADORAS NO SE 
RESOLVERÁ NADA, SÓLO 
SE HAN CONSTRUIDO 
PARA HACER NEGOCIO: 
ALEJANDRA MÉNDEZ

Puebla, Pue. Desde el estado de Tlaxcala 
hasta el estado de Puebla el río Atoyac deja 
una estela de muerte, enfermedades cróni-
cas y daños al medio ambiente irreversibles.

Alejandra Méndez Serrano, directora 
de Centro Fray Julián Garcés, advierte una 
dramática situación del afluente que es usa-
do como drenaje por industrias de dos esta-
dos: Tlaxcala y Puebla. 

Al menos 100 sustancias tóxicas contie-
nen sus aguas, sustancias que han provo-
cado casos de cáncer, daños renales, abor-
tos y enfermedades crónicas.

Los vapores que emanan de sus aguas 
son respirados por todas las personas que 
habitan cerca del río y además esta agua 
es utilizada para los cultivos a lo largo de 
la cuenca, incluso animales beben de estas 
aguas.

RECORRIDO POR UN RÍO MUERTO
En un recorrido realizado por Prados Agua 
Azul, Las Ánimas, Tres Cerritos, Villa En-
cantada y La Libertad el panorama del río 
Atoyac es desolador:  aguas negras, basu-
ra, cacharros, chatarra, roedores, moscos 
por doquier.  

Las casas se encuentran a escasos 
cuatro metros del afluente, otras  más se 
encuentra a menos de un metro. El olor es 
putrefacto, insoportable, las náuseas sobre-
vienen a los pocos minutos de estar en lugar. 

Las puertas y ventanas  de las viviendas 
lucen cerradas, en casi todas las que se en-
cuentran al margen del río Atoyac parecen 
estar abandonadas, pero no, su aspecto es 
así porque las personas están encerradas. 

Vecinos del lugar culpan a la industria 
textilera de la contaminación que se asien-
tan en al menos 30 municipios que perte-
necen a los estados de Tlaxcala y Puebla.  
Los habitantes cuentan que durante días se 
puede ver cómo las aguas del río son de 
color azul, verde y rojo, la pestilencia que 
emana de los químicos, drenajes industria-
les y de viviendas es insoportable.   

Después de semanas desaparecen los 
colores, cerca del río se puede percibir el 
fétido olor del agua color negro otra vez, las 
natas de las sustancias tóxicas, líquido que 
incluso es bebido por los animales. El pa-
norama es sombrío, el olor es insoportable 
y permanente para los vecinos que viven en 
sus márgenes.  Muchos de ellos ignoran el 
daño a la salud que están sufriendo. 

Datos avalados por Canacyt advier-
ten que la muerte y las enfermedades 
crónicas abarcan unos 7 kilómetros a la 
redonda del río.

SUSTANCIAS NOCIVAS Y MORTALES
Desde el 2003 se han identificado en el 
agua del río Atoyac, a través de análisis, al 
menos 100 sustancias tóxicas y metales, 
algunas de ellas son: 

   MERCURIO
  PLOMO
  CIANURO

   ARSÉNICO
  NÍQUEL 
  COBRE
   TOLUENO
  CLOROFORMO
   FOSFATOS
  CROMO
   NITRÓGENO
Méndez Serrano señaló que la contami-

nación no solo corre por el río sino también 
está en el ambiente, en lo que respiran las 
personas que viven cerca del afluente. Co-
mentó en un estudio que se realizó, avala-
do con datos del Inegi, entre 2002 a 2016 
murió una persona cada 4 horas por enfer-
medades ocasionadas por respirar los va-
pores de estas sustancias que corren por 
el afluente.

Del año 2015 al 2019 el margen de la 
mortalidad se redujo a dos horas y media, 
es decir la contaminación mortal se volvió 
más agresiva debido a la llegada de más in-
dustrias a las márgenes del río o a más des-
cargas de sustancias tóxicas, estos datos 
fueron avalados por el Inegi y el Conacyt.

AUTORIDADES SÓLO HACEN NEGOCIO
Las plantas tratadoras son utilizadas como 
negocio. Se invierte para hacerlas, después 
se la pasan a los municipios, después las 
concesionan y quien queda a cargo de su 
operación no hace el trabajo.

Para el Centro Fray Julián Garcés el sa-
neamiento del río Atoyac está muy lejos de 
cumplirse se dijo desde 1995 y después en 
2011 y 2019 y nada ocurrió. 

“Incluso, en 2019 se dijo que para 2030 
el río estaría saneado y completamente lim-
pio y a cinco años de la fecha nada se ha 
hecho y no se ve que se pueda lograr”.

Urge un plan de rescate agresivo que 
contengan sanciones, normas ambienta-
les que se cumplan, padrón de descargas,  
educación ambiental, plan de salud, trabajo  
coordinado federal, estatal y municipal.

El saneamiento del río Atoyac ha sido 
tratado como un negocio y corrupción de 
autoridades, y mientras no se destierren 
estas prácticas el Río Atoyac seguirá pro-
vocando la muerte de personas y contami-
nación del ambiente.

Alejandra Méndez Serrano, directora de 
Centro Fray Julián Garcés, sentencia que 
no sólo debe haber plantas de tratamiento 
sino un diseño de monitoreo de vigilancia 
de alerta de emisiones a la atmósfera.

A la par, debe existir un sistema de san-
ciones reales que verdaderamente se apli-
que e inhiba a las empresas e industrias 
la contaminación del río Atoyac.  También 
debe existir un padrón actualizados de 
aguas nacionales, actualización de conta-
minantes de la Semarnat, fortalecimiento 
de las normas oficiales, informe  y valora-
ción de la salud de todas las personas que 
viven al margen o en el perímetro letal del 
río, un censo real de personas enfermas, 

Para Alejandra Méndez Serrano, direc-
tora de Centro Fray Julián Garcés, las au-
toridades federales, estatales y municipales 
son responsables de no hacer nada para el 
rescate del río Atoyac debido a que en 2019 
se pactó un convenio de coordinación in-
terinstitucional y no se hizo nada, no hubo 
resultados.

“Mientras las autoridades no se tomen 
en serio este tema, un verdadero plan, que 
integren las autoridades a la sociedad civil, 
a la academia, que ha hecho verdaderas 
investigaciones, con plantas de tratamiento 
no se va a resolver el problema, está de-
mostrado que se han hecho negocios que 
no han llevado a nada”.

DECLARACIONES RECIENTES
El pasado 11 de diciembre de 2024, durante 
la visita a Puebla de la presidenta de Méxi-
co, Claudia Sheinbaum Pardo, advirtió que 
no sólo habrá sanciones contra la industria 
textil en los estados de Puebla y Tlaxcala 
que vierta sus aguas residuales sin tratar, 
sino que los obligarán a cumplir la Norma 
Mexicana 001 (NOM) para que instalen sus 
plantas de tratamiento.

Refirió que en estos dos estados por 
donde atraviesa el río Atoyac: “hay muchas 
textileras que utilizan tintes muy contami-
nantes, entonces todo eso tiene que pasar 
por sus plantas de tratamiento, tienen que 
cumplir con la ley, es el llamado Estado de 
Derecho, y la Profepa va a actuar en cada 
una de ellas”.

Detalló que la NOM001 se obliga a las 
empresas, de acuerdo con sus característi-
cas, a contar con plantas de tratamiento de 
aguas residuales para verter a un cuerpo de 
agua nacional.

“Está pasando que muchas empresas 
que están a lo largo del río Atoyac, no están 
cumpliendo con la norma. No es un asun-
to de multa solamente, es que tienen que 
cumplir con la norma”.

Adelantó que como parte del Plan Hídri-
co Nacional se realizan recorridos por toda 
la cuenca del río Atoyac para identificar 
cuáles son las fuentes de contaminación.

Asimismo,  agregó que el gobierno fede-
ral ya dialoga con empresarios e industria-
les de la región, para saber por qué no es-
tán funcionando sus plantas de tratamiento 
y si la tienen instalada.

El 12 de enero durante el informe de los 
primeros 100 días de su mandato, la presi-
denta de México, Claudia Sheinbaum, plan-
teó el rescate del río Atoyac, como una de 
sus prioridades.

EN EL CONGRESO DE PUEBLA
En la Comisión Permanente del Congreso 
de Puebla se presentó una reforma a la Ley 
del Agua en el estado que va en la línea de 
la preocupación y la propuesta de la presi-
denta.

Contempla que se instalen en todos los 
desarrollos en la entidad, Plantas Tratado-
ras de Aguas Residuales, las cuales debe-
rán contar con un laboratorio para el control 
de la calidad física, química y biológica del 
agua tratada que produzcan.

La propuesta es parte del planteamien-
to que incluye la iniciativa que presentó la 
diputada local por el Partido Verde Ecolo-
gista, Norma Estela Pimentel Méndez, por 
la que se reforman y adicionan diversas 
disposiciones de la Ley del Agua para el 
Estado de Puebla.

Las reformas obligarían a los desarrollos 
habitacionales, comerciales e industriales a 
tener plantas tratadoras de aguas residua-
les funcionales y registradas para sólo así 
conectarse a las redes municipales.

Además, la propuesta se basa en la Ley 
de Desarrollo Urbano Sustentable del Esta-
do de Puebla, la cual señala que toda pla-
neación urbana debe incluir infraestructura 
para el tratamiento de aguas residuales, fo-
mentando su reutilización y reduciendo los 
impactos ambientales.

Pimentel Méndez explicó que en materia 
de Infraestructura Hidráulica busca que las 
presas, plantas potabilizadoras, plantas de 
tratamiento, acueductos, colectores, pozos, 
cárcamos, redes primarias y secundarias 
y demás construcciones y equipamiento 
cuenten con estas plantas tratadoras para 
la prestación de los servicios públicos.

Delfina Pozos, diputada priista, dijo que 
ha solicitado desde el Congreso que tan-
to Soapap como Agua de Puebla rindan 
cuentas debido a que más de 200 colonias 
carecen de agua y además hay casos re-
gistrados de cáncer y otras enfermedades 
debido a que no hay saneamiento del agua 
ni plantas tratadoras en el río Atoyac y en la 
zona de Valsequillo.

También solicitó una auditoría al Soapap 
debido a que ha avalado lo dicho por Agua 
de Puebla y eso no puede ser debido a que 
hay carencias e incumplimiento de normas 
de salud, no hay supervisión.

En la línea de mejorar el medio ambien-
te está la propuesta de la presidenta Shein-
baum y el gobernador Armenta de rescatar 
el río Atoyac y para ello son indispensa-
bles las plantas de tratamiento en Puebla 
y Tlaxcala, muchas empresas tendrán que 
cumplir, es la decisión de Palacio Nacional. 

°REDACCIÓN
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Bety Sánchez destacó logros y 
acciones al frente de Zacatlán 
en 100 días de gobierno

  REAFIRMÓ LA EDIL QUE 
ES UN GOBIERNO QUE 
TRABAJA PARA COMBATIR 
LAS DESIGUALDADES

Zacatlán, Pue. “De nada sirve tener un 
cargo público, si no sabemos ser sensi-
bles y útiles a la sociedad”, dijo la presi-
denta municipal de Zacatlán, Bety Sán-
chez Galindo, en su mensaje de 100 días 
de gobierno. Bety Sánchez destacó la 
labor que ha realizado junto a las y los 
zacatecos privilegiando a la comunidad y 
los grupos vulnerables. 

Seguridad, una prioridad
“El 15 de octubre arrancó esta adminis-
tración con el firme compromiso de traba-
jar de la mano de la gente, de escuchar 
y atender directamente sus necesidades 
para brindarles solución”.

Dijo que su prioridad es la seguridad 

de Zacatlán. En ese sentido, informó una 
de sus primeras acciones fue concretar la 
homologación de los salarios de los po-
licías de manera retroactiva, por lo que 
ahora los policías del municipio son de 
los mejor pagados en el estado.

Asimismo, destacó la presencia de la 
Secretaría de Marina, la cual ha coadyuva-
do para tener paz. A la fecha se ha equipa-
do a la Secretaría de Seguridad Ciudada-
na con 2 patrullas nuevas, 3 rehabilitadas 
y 3 más equipadas contando con una flo-
tilla de 23 unidades. Asimismo, mencionó 
que se duplicó la Patrulla Naranja.

Salud emocional
Y ante los hechos lamentables que ocurrie-
ron, señaló que se han implementado es-
trategias de Prevención del Delito como la 
“Red Segura”, para identificar situaciones 
de riesgo dentro de las aulas para ayudar 
a niñas, niños y adolescentes, actualmente 

hay 5 escuelas en el programa y vamos a 
extenderlo a todo el municipio.

“Vamos a redoblar esfuerzos, porque 
nuestra prioridad es la salud emocional de 
nuestras niñas, niños, adolescentes y jóve-
nes; es una tarea que tenemos como socie-
dad, les digo a las niñas y niños de Zacatlán 
que voy a velar por su bienestar, por eso 
estamos trabajando para que en Zacatlán 
contemos con un Centro de Salud y Bienes-
tar Emocional, que atenderá a toda la pobla-
ción, como lo prometí en campaña”.

Contamos con 7 células de las Redes 
Violetas a través de la que se han aten-
dido distintos casos de violencia y acoso. 

Bety Sánchez agradeció al gobernador 
Alejandro Armenta su interés por fortalecer 
la seguridad de las mujeres, pues en conjun-
to gobierno del estado y el municipio, otorga-
ron 80 alarmas disuasivas a mujeres.

Convenios de colaboración

De la misma forma, Bety Sánchez su-
brayó los convenios que ha suscrito en 
beneficio de las y los zacatecos como 
el realizado con la Comisión de Dere-
chos Humanos del Estado de Puebla; así 
como el realizado con la Universidad de 
las Américas Puebla, o la UIEPA y el de 
Medio Ambiente, Desarrollo Sustentable 
y Ordenamiento Territorial, con el objeto 
de consolidar el plan cero tolerancia a la 
crueldad y maltrato animal.

En estos 100 días el DIF Municipal 
benefició a mil 453 personas con el Pro-
grama de Atención Alimentaria a Grupos 
Prioritarios, y anunció que ha iniciado las 
gestiones para migrar los desayunadores 
escolares a la modalidad de desayuno 
caliente en coordinación con el SEDIF.

“Mi agradecimiento y gratitud a la seño-
ra Cecy Arellano, presidenta Honoraria del 
Sistema DIF estatal, decirle que cuenta con 
el trabajo del DIF Municipal de Zacatlán”.

Asimismo, destacó las faenas comu-
nitarias que se han realizado en el muni-
cipio, más de 20 siguiendo el ejemplo del 
gobernador Alejandro Armenta, también 
mencionó la adquisición de nuevos ca-
miones de basura, las más de 100 lumi-
narias que se han colocado y las más de 
250 que se han reparado.

Turismo, humanismo y agua
Bety Sánchez reconoció a los ejidatarios 
de Atexca quienes en coordinación con 
el Ayuntamiento obtuvieron una certifica-
ción nacional por el buen manejo forestal 
y dijo que muy pronto presentará el Plan 
Hídrico para que el vital líquido no falte en 
el municipio.

Hizo una mención especial para la vo-
cación turística del municipio, informando 
sobre los resultados de la Feria Interna-
cional de Turismo que se celebró en Ma-
drid, España. Bety Sánchez aseguró que 
desde el primer día de su administración 
ha sido empática y ha puesto su alma y 
corazón para encontrar soluciones a los 
problemas que aquejan a la población.

“Porque somos un gobierno munici-
pal que sitúa a las personas en el centro 
de las acciones; somos un gobierno que 
se rige con los valores del humanismo 
mexicano. Y que trabaja para combatir 
las desigualdades generando bienestar 
social, como nos lo ha instruido nues-
tra presidenta de la República Claudia 
Sheinbaum”. °REDACCIÓN

Atlixco revela ambiciosa agenda turística 2025
  Ariadna Ayala anunció 44 even-

tos a lo largo del año para diversifi-
car la oferta turística y fortalecer la 
economía local

Atlixco, Pue- Con una combinación de 
tradición y modernidad, el municipio de 
Atlixco reveló su Agenda Turística 2025 
en un evento lleno de color y simbolis-
mo. La presentación, conducida por la 
reconocida periodista Paola Rojas, mar-
có el inicio de un año que promete atraer 
a más de 2.6 millones de turistas a esta 
joya poblana.

Bajo la dirección de la alcaldesa Ariad-
na Ayala Camarillo, la ciudad anunció 44 
eventos a lo largo del año, incluyendo 
cuatro festivales completamente nuevos: 
Expo Tulipán, Concierto del Amor, Fes-
tival Artesanal Hecho a Mano y Festival 
Entre Flores y Colores. Estas adiciones 
buscan diversificar la oferta turística y for-
talecer la economía local mediante una 

programación cultural, artística y gastro-
nómica sin precedentes.

Un municipio en ascenso
Atlixco se ha posicionado como el quin-
to destino más visitado del país, un logro 
impulsado por su creciente infraestructu-
ra turística y su constante promoción. Du-

rante la presentación, se llevaron a cabo 
rituales, danzas y desfiles que reflejan la 
esencia del municipio, con la participa-
ción de estudiantes, bailarines, actrices, 
músicos y artistas de diversas disciplinas.

 El Huey Atlixcáyotl, una de las festivi-
dades más emblemáticas del municipio, 
volverá a brillar con la incorporación del 

Mijtotil Ilhuitl Konemej, el festival de niños 
y niñas danzantes que celebra el flore-
cimiento del valle. Otros eventos como 
el desfile navideño, de mojigangas y el 
Valle de Catrinas prometen consolidar a 
Atlixco como un referente de turismo cul-
tural en México.

 
Tradición e identidad
 Durante su discurso, la alcaldesa Ayala 
Camarillo destacó el potencial de Atlixco 
como un “súper municipio” con una ofer-
ta integral que abarca paisajes naturales, 
museos, arte, infraestructura hotelera y 
una rica tradición gastronómica. Asimis-
mo, agradeció el respaldo del Gobierno 
del Estado, encabezado por Alejandro 
Armenta, en la promoción de los atracti-
vos locales.

Con esta ambiciosa agenda, Atlixco 
se proyecta como un epicentro de cultu-
ra y tradición en México. El llamado está 
hecho: 2025 será un año para descubrir, 
celebrar y vivir la magia de este Pueblo 
Mágico en cada una de sus festividades. 

°PAOLA AROCHE
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Autoridades de Zacatlán ignoraron las 
denuncias de bullying y niño se ahorcó

UN NIÑO DE SIETE AÑOS SE SUICIDÓ POR BULLYING EN ZACATLÁN; PADRES EXIGEN 
SANCIONES A RESPONSABLES EN ESCUELA PRIMARIA

Puebla, Pue. Por ser víctima de bullying, 
un niño de siete años de edad se quitó la 
vida en la escuela primaria ‘Narciso Men-
doza’. El Ayuntamiento de Zacatlán con-
firmó el fallecimiento del menor.

Los hechos ocurrieron la tarde de 
este jueves seis de febrero de 2025 en 
la comunidad de La Joya en Ayehualulco, 
donde encontraron el cadáver del peque-
ño colgado de un árbol.

 
Acciones del gobierno municipal
Según el informe del Ayuntamiento, des-
de el momento en que se recibió una lla-
mada de emergencia al 911 la tarde del 
jueves 6 de febrero, el Grupo Relámpa-
go de la Dirección de Protección Civil y 
Bomberos acudió al Fraccionamiento "La 
Joya" para brindar asistencia; sin embar-
go, el menor ya no tenía signos vitales.

Por estos acontecimientos, el go-
bierno municipal ha mantenido estrecha 
coordinación con las autoridades corres-
pondientes y continuará ofreciendo todo 
el apoyo necesario a la familia.

 Protestas y denuncias de la comunidad
De acuerdo con testimonios de vecinos 
y compañeros, el menor sufría bullying 

constante en la primaria Narciso Mendo-
za, donde una docente permitió y fomen-
tó esta práctica en reiteradas ocasiones.

Además, la abuela del niño denunció 
en repetidas ocasiones los abusos ante 
las autoridades escolares, pero las ac-
ciones tomadas fueron insuficientes para 
detener la situación.

Tras estos acontecimientos, un grupo 
de padres de familia se manifestó frente a 
la primaria ‘Narciso Mendoza’, la mañana 
de este viernes siete de febrero de 2025, 
donde exigieron a los directivos de la ins-
titución ser más empáticos y sancionar a 
los responsables.

            °SILVINO CUATE

EN LÍNEA DEPORTIVAPOR 
PEPE HANAN

Lo bueno, lo malo y lo chusco

La visita del América a la ciudad, como 
siempre sucede, levantó cierta expec-
tación. Debo reconocer que menos que 
otras ocasiones, quizás por ser inicio de 
torneo y donde en realidad se juega poco, 
debió incidir para que no existiera tanta 
efervecencia, sin embargo, eso no impi-
dió que el Cuauhtémoc albergó alrededor 
de 35 mil aficionados, de los cuales, unos 
25 mil pagaron boleto.
El resultado adverso del equipo camote-
ro nos deja algunas lecturas que vale la 
pena ponerlas sobre la mesa.

LO BUENO
El desempeño del equipo, a mi parecer, 
fue superior al de otros torneos aún y que 
los resultados como local han sido total-
mente adversos.
Me doy cuenta que Pablo Guede ha lo-
grado infundir en los jugadores un nivel 
de competencia que hace que todos se 
tengan que jugar el puesto, pues nadie lo 
tiene seguro y para muestra la ausencia 
de Ferrareis, por ejemplo, entre otras, 
donde al DT no le tiembla la mano para 
incorporar a los jóvenes en la titularidad 
llámese como se llame el que venía ju-
gando en el puesto titular.
Al América, aún y con los inconvenientes, 
le hicieron partido y cerca estuvieron de 
conseguir el empate, el cual, desgracia-
damente no llegó, sobre todo, desde mi 
punto de vista, por la inferioridad numéri-
ca que sufrió la escuadra desde la prime-
ra mitad por la expulsión del lateral Bryan 
Ángulo.
Si la franja sale a jugar los partidos res-
tantes del torneo con el mismo ímpetu 

con el que enfrentó al América, se tienen 
posibilidades de escalar posiciones.
Lo que desconozco es si esa motivación 
sea exclusiva por enfrentar a las águilas 
americanistas o la podrán mantener con-
tra escuadras de menor badaje.

LO MALO
Como ya es una costumbre, el pésimo 
trato que reciben, en especial los afi-
cionados poblanos al asistir al Estadio 
Cuauhtémoc, el cual se encuentra con-
trolado por el inefable e inmamable Ro(b)
a, quien junto con sus espantosas ‘ma-
dams’ hacen y deshacen al interior del 
estadio en contubernio con el administra-
dor del estadio y representante legal del 
equipo, de apellido Flowers y ex corrido 
del Atlas por malos manejos.
Quejas y quejas de malos tratos abun-
dan, desde venta doble de boletos donde 
a los lugares asignados se los venden al 
mejor postor sin importar como perjudi-
can al fiel aficionado.
Venta de palcos al que sus dueños asis-
ten poco y mediante los accesos de lim-
pieza saben quién va a ir y quién no para 
realizar sus fechorías.
En pocas palabras asistir al Estadio 
Cuauhtémoc es una muy mala experien-
cia, por no decir pésima.

LO CHUSCO
La entrevista incómoda realizada por la 
cadena en decadencia de Fox Sports al 
‘dizque’ dueño y prestanombres del Club 
Puebla, conocido entre la afición y los 
dueños de los equipos como el ‘Chóm-
piras’ Jiménez, quien con una cara dura 

mencionó que los jugadores vienen a 
Puebla debido a que él les paga bien y 
puntual (las risas son grabadas) y ade-
más por la gastronomía poblana.
Vale la pena aclarar que este ‘fantoche’ 
lejos de pagar, cobra alrededor de 500 
mil pesos mensuales por aparecer con su 
carita hojalateada en las fotos del equipo 
y ser el supuesto dueño del circo.
Bien valdría que en el Puebla ya acaba-
ran con ese engaño, que no llama mas 
que a la risa y pena ajena.
Todo mundo sabe que el ‘Chompi’ no es 
nadie y menos dueño del Puebla, por lo 
que me parece excesivo seguir ridiculi-
zando a este pobre ser humano, al que 
solo lo han desprestigiado.
Algunos dirán que por la lana se trata el des-
prestigio y creo que pueden tener razón.
Como puede ver, amigo lector y radioes-
cucha, en esta derrota de la franja al son 
de 1-2 frente al América sucedió de todo 
un poco.
La próxima semana el equipo de Gue-
de visitará Guadalajara para enfrentar al 
medio hermano Atlas, otro partido que se 
prestará para el morbo ante los arreglos 
y dudas que genera la vilipendiada multi-
propiedad.
Veremos qué deciden los dueños.
Nosotros veremos y diremos.
Hasta la próxima.
Me puedes encontrar para comentarios, 
reclamos y mentadas en:
X:@pepehanan 
Instagram: @pepehanan 
TikTok: @pepehanan1
Facebook: pepehanan
YouTube: enlineadeportiva

Hallan a mujer 
embolsada y a tres 
hombres ejecutados 
dentro de un auto

  Los hallazgos fueron en la 
capital poblana y en la autopis-
ta Tlaxco-Tejocotal

Puebla, Pue. El cuerpo de una mu-
jer fue hallado embolsado sobre la 
autopista Puebla-Orizaba, justo en 
el puente de la colonia San Antonio 
Abad.

Fueron peregrinos que se di-
rigían hacia la Ciudad de México 
quienes descubrieron el cuerpo 
que estaba embolsado y tirado cer-
ca del acotamiento de la carretera.

Al dar el aviso a las autoridades, 
llegaron paramédicos y policías 
municipales ambas corporaciones 
comprobaron que el cuerpo era de 
una mujer. También llegaron  al 
lugar elementos de la Guardia Na-
cional y militares de la Sedena, así 
como la Policía Estatal. 

Más tarde, peritos y agentes mi-
nisteriales de la Fiscalía de Puebla 
realizaron las primeras investiga-
ciones y persona forense realizó el 
levantamiento del cadáver.

En el lugar no se encontraron 
indicios para poder identificar a la 
víctima, pero dijeron que la mujer 
vestía un pants color negro, sin em-
bargo no especificaron si presenta-
ba heridas.

Fueron hallados los cadáveres de 
tres hombres dentro de un auto cer-
ca de la autopista Tlaxco-Tejocotal, 
entre Zacatlán y Chignahuapan.

Los cuerpos estaban dentro 
de un auto Jetta Volkswagen, co-
lor Plata con placas de circulación 
HAS-945-F. Dos cuerpos estaban 
sobre los asientos traseros, pero 
al abrir la cajuela fue hallado un 
cadáver más. Los cuerpos tenían 
huellas de tortura y disparos en la 
cabeza. Además estaban atados 
de pies y manos 

Ha trascendido que los tres hom-
bres fueron levantados por un co-
mando armado, en la zona del mu-
nicipio de Ahuazotepec. °REDACCIÓN
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Las tendencias respecto al consumo de alimentos se encaminan a la búsqueda del bienestar 
sostenible y a la optimización de la cadena alimentaria.

TENDENCIAS  
ALIMENTARIAS QUE 

PREDOMINARÁN EN 2025
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LOS CONSUMIDORES CADA VEZ 
buscan más opciones menos procesadas 
y productos de origen vegetal que no 
imiten a la carne o los lácteos. 
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LAS TENDENCIAS ALIMENTARIAS 
abarcan diversas aristas de la 

industria de los alimentos que ganan 
o pierden importancia dentro de las 
decisiones de consumo de los usua-
rios. Estas abarcan aspectos básicos, 
desde el sabor y la estética hasta la 
forma de cultivo y la ética detrás de 
la producción. 

En ese sentido, en 2025 
se espera una reafirmación 
de las tendencias presentes 
en los últimos años, según 
un informe de la Universitat 

na y llegar a los consumidores de esa 
forma”, resalta el investigador.

Por eso, si bien la búsqueda de la 
salud y el bienestar es la tendencia 
principal, de la mano de los alimen-
tos plant based (basados en plantas), 
la sustentabilidad será un factor de 
igual importancia. Se espera que 
aumente la demanda de alimentos 
que ofrezcan beneficios adicionales 
para la salud, como productos enri-
quecidos con vitaminas, minerales, 
prebióticos y adaptógenos. Y los ali-
mentos funcionales, que contienen 
antioxidantes y omega-3, serán cada 
vez más populares.

“A nivel general, siempre los alimen-
tos de los que se recomienda mayor 
consumo son las frutas y verduras. Y 
también hay una especial atención a 
las legumbres, que son un grupo de 
alimentos bastante olvidados, pero 
que han reculado en los últimos años 
y por las que se está apostando de 
nuevo, porque son muy sanas y son 
una rica fuente de proteínas y de fi-
bra”, exhibe Medina en entrevista con 
Newsweek en Español. 

La creciente preferencia por los 
alimentos plant based, elaborados 
100 por ciento con ingredientes 
vegetales y que imitan a los alimen-
tos de origen animal, es una conse-
cuencia de la necesidad de reducir 
el consumo de productos de origen 
animal y de la creciente conciencia 
sobre el impacto ambiental de la 
producción de carne.

Con esto, los consumidores tam-
bién buscarán opciones menos 
procesadas y productos de origen 
vegetal con mejores características 
sensoriales que no imiten a la car-
ne o los lácteos, sino que ofrezcan 
fórmulas más sencillas, con ingre-
dientes vegetales enteros y recono-
cibles.

Oberta de Catalunya (UOC), de Es-
paña. Aunque las tendencias varían 
según el grupo destinatario, este 
año destaca la búsqueda de alimen-
tos saludables y que ofrezcan bene-
ficios adicionales para el bienestar 
de los consumidores, así como el 
aumento del protagonismo de los 
alimentos sostenibles y una mayor 
injerencia de la tecnología en la pro-
ducción.

Xavier Medina, catedrático e 
investigador del grupo FoodLab, 
de los Estudios de Ciencias de la 
Salud de la UOC y director de la 
Cátedra UNESCO de Alimentación, 
Cultura y Desarrollo detalla que 
una de las principales evoluciones 
en las tendencias es que desde los 
consumidores se ha llegado a la 
conciencia de que la alimentación 
es un sistema.

Mientras que antes solía prestar-
se atención solo a algunos aspectos 
de la cadena alimentaria, sobre 
todo los que afectaban al consumi-
dor directamente, ahora se procu-
ran todas las etapas al momento de 
consumir. “Hoy en día vemos que 
los pasos de la cadena dependen los 
unos de los otros y que a lo mejor si 
no estamos invirtiendo lo suficiente 

en una remuneración justa o 
en una producción sosteni-
ble desde el inicio, todo ello 
puede repercutir negativa-
mente en el resto de la cade-

POR 

NAYELI GARCÍA 
R AMÍREZ

“Los procesos deben 
repercutir en la 
cadena para tener una 
alimentación más sana, 
más respetuosa con el 
medioambiente y más 
justa socialmente”.
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“Soberanía no es negociable”, 
Defensa respalda a Sheinbaum ante 

las presiones de Donald Trump
EL SECRETARIO DE LA DEFENSA NACIONAL, RICARDO TREVILLA TREJO, MENCIONÓ QUE ESTÁN 

CONSCIENTES DE LO QUE HA SEÑALADO LA PRESIDENTA DE MÉXICO, CLAUDIA SHEINBAUM, ANTE LAS 
PRESIONES DEL PRESIDENTE DE EU, DONALD TRUMP, PUES “ES UNA VISIÓN COMPARTIDA”.

POR: REDACCIÓN ANIMAL POLÍTICO
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E
l titular de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), Ricardo Trevilla, 
afirmó que la soberanía del país “no es 
negociable”, y que la lealtad a la nación 
no solo atañe a los militares, sino que “se 

encuentra arraigada en cada mexicana y mexicano” 
quienes aspiran a heredar un país a las futuras 
generaciones.

En su discurso del 112 Aniversario de la Mar-
cha de la Lealtad, el funcionario aseguró que com-
prenden la trascendencia del momento actual en el 
que se vive ante presiones del gobierno de Estados 
Unidos, encabezado por Donald Trump.

“Por ello, las instituciones armadas, ponemos 
a disposición de las y los mexicanos nuestra gran 
lealtad para contribuir en la seguridad y en el de-
sarrollo nacional, así ha sido y así será siempre”, 
resaltó.

LEALTAD OBLIGA A SER 
ÍNTEGROS Y HONESTOS
Añadió que la lealtad obliga a quienes la practican 
a ser íntegros, honestos, honorables y valientes.

“A cultivar un sentimiento de confianza mu-
tua, de respeto, de unidad y de nacionalismo 
que promueva la cohesión social para alcanzar 
los objetivos sociales. Este es el anhelo que pro-
mueve a las instituciones a la sociedad, a cada 
mexicana y mexicano y que impulsan a las fuer-
zas armadas a cumplir con determinación y fir-
meza nuestra misión más importante: defender 
la integridad, independencia y soberanía de la 
nación”, indicó Trevilla.

Mencionó que están conscientes de lo que ha 
señalado la presidenta de México, Claudia Shein-
baum, pues “es una visión compartida”.

“A esta misión toral se suman otras relevantes en 
beneficio del pueblo de México como son el apoyo 
a la estructura de seguridad pública, la construc-
ción de obras estratégicas y la aplicación del Plan 
DN-III E. Tareas que realizamos con humanismo, 
guiados por la razón y el derecho y pensando siem-
pre en el bienestar del pueblo”, indicó

Agregó que el pueblo de México brinda a la ins-
titución confianza y respaldo, ya que son “princi-
pales fortalezas del instituto armado que nos per-
miten aun con recursos modestos tener el temple 
y la certeza para encarar cualquier amenaza que 
atenten contra el país”.

EL SECRETARIO EXPRESÓ QUE  
SHEINBAUM SEA LA PRIMER MUJER  
PRESIDENTA DE MÉXICO.
“En esta primera ceremonia de la Marcha de la 
Lealtad que preside usted, le expreso en nombre 

de todas y todos los integrantes de las Fuerzas Ar-
madas que: Es un orgullo que sea nuestra Coman-
danta Suprema, no solo por ser la primer mujer en 
ocupar este cargo, sino por su valentía, sensatez y 
amplio nacionalismo”, indicó

MARCHA DE LA LEALTAD
Trevilla Trejo, recordó que la primera Marcha de 
la Lealtad se realizó en 1911, cuando cadetes del 
Colegio Militar hicieron escolta al entonces pre-
sidente Francisco I. Madero, desde el Castillo de 
Chapultepec hasta el Palacio Nacional.

Citó el mensaje que entregó Madero a los cade-
tes: “es un orgullo nacional este plantel, en donde 
los alumnos adquieren conocimientos tan profun-
dos, una educación tan sólida y llegan a amoldar s 
carácter para servir en el Ejército nacional, y para 
estar siempre dispuestos a derramar la sangre por 
la patria a la primera voz de mando”.

La presidenta Claudia Sheinbaum encabezó la 
ceremonia por el 112 aniversario de la Marcha de 
la Lealtad en el Castillo de Chapultepec.

En ese sentido, es la primera comandanta su-
prema en encabezar dicha ceremonia en donde 
participaron elementos del Ejército y de la Marina.

En el evento estuvieron presentes Sergio Gu-
tiérrez Luna, presidente de la Mesa Directiva de 
la Cámara de Diputados, Gerardo Fernández No-
roña, presidente de la Mesa Directiva del Senado, 
Raymundo Pedro Morales Ángeles, titular de la 
Secretaría de Marina y Armada de México (Se-
mar), entre otros integrantes del gabinete legal y 
ampliado.

ASISTE EXSECRETARIO DE 
LA DEFENSA SALVADOR CIENFUEGOS
De acuerdo con la Defensa Nacional, el exsecreta-
rio, Salvador Cienfuegos, asistió a la ceremonia de 
la Marcha de la Lealtad, quien estuvo como invita-
do de personal de generales.

Cienfuegos fue detenido en Estados Unidos al 
ser señalado de conspiración para traficar drogas 
al interior de dicho país, lavado de dinero y asocia-
ción delictuosa.

En noviembre de 2020, la jueza de Nueva York, 
Carol Bagley Amon, aceptó la solicitud del Depar-
tamento de Justicia para desestimar los cargos con-
tra el general Cienfuegos.

En México, la Fiscalía General de la República 
(FGR) concluyó que el exsecretario de la Sedena 
“no tuvo contacto con los miembros de la organi-
zación delictiva investigada por las autoridades es-
tadounidenses, ni mantuvo comunicación o llevó 
a cabo acciones para proteger o ayudar a dichos 
individuos”.
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